

Nuestras lecturas

662401

# Portales y la Democracia

Por FIDEL ARANEDA BRAVO, de la Academia Chilena

"Chile Geopolítico: Presente y Futuro". Oscar Buzeta, vicealmirante [R]. Edición Privada. 1978. II.

El estudioso autor de esta obra se muestra enemigo del Parlamentarismo impuesto por la oligarquía nacional para mantener el control del poder y del gobierno; este régimen, al contrario del creado por Portales, combatido por Balmaceda y Alessandri Palma no respondía a ninguna realidad geográfica.

Dice Buzeta que Chile ha sido reconocido como "la democracia más avanzada y permanente de la América Latina, con Fuerzas Armadas que han sido modelo de respeto por la Constitución y verdaderas sustentadoras del sistema democrático más perfeccionado del continente", lo que hoy desatinadamente se desconoce y cui más se escarnece.

De gran trascendencia es el juicio del almirante Buzeta, hombre equilibrado y democrata como Prat y Latorre, sobre las ideas de Portales: "Es importante para un estudio geopolítico imperial del pensamiento de nuestros gobernantes hacerse las reflexiones que hemos anotado, y muchas otras, para no caer en conclusiones simplistas, a que son muy propensos algunos pseudo seguidores de las ideas de Portales, que la usan más para justificar un régimen político de fuerza que para elaborar un verdadero sistema democrático moderno. En la práctica, se hace mucha mixtificación de las ideas del gran estadista del siglo pasado" [Pág. 119]. Se quiere presentar la imagen de un Diego Portales nacista, enemigo de la democracia, y el

grande estadista, hombre de otra época, abrió el camino para establecer en Chile, durante más de diez años, el imperio de la democracia y de la ley, impuesto no por la fuerza sino por una Constitución inspirada por el Ministro.

El autor cree que "Eduardo Frei es el geopolítico de la integración continental" [Pág. 133].

El almirante Buzeta se muestra ardiente partidario del sistema económico social inspirado en los encíclicas de los papas. Condena los gobiernos "absolutos, sean bajo la forma de monarquías o dictaduras personales o militares", porque son regímenes anormales o al menos anacrónicos para la edad actual de las naciones y para el desarrollo político y social que han alcanzado la mayoría de los pueblos". Además, las dictaduras a la larga son contraproducentes, favorecen las ideologías perseguidas, como se ha visto últimamente en Cuba y Nicaragua, para recordar sólo a dos naciones hispanoamericanas.

El autor cree, con razón, que la democracia es el mejor sistema de gobierno, pero la democracia sin admitimientos, aunque esté "llena de fallos y vicios propios de la naturaleza humana. La democracia, según la socorrida sentencia de Winston Churchill, es el peor de los sistemas de gobierno, con excepción de todos los demás".

Para terminar este comentario diremos, con el autor, "que no hay democracia auténtica más que cuando el pueblo, soporte del poder político que ejerce la autoridad, es puesto en condiciones de controlar su ejercicio" [Pág. 221].

Ullmues motuus . Slpo . 30-IX-1979 . P. S.

## Portales y la democracia [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Portales y la democracia [artículo] Fidel Araneda Bravo.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa